
《消除对妇女一切形式歧视公约》第 7次、第 8次政府报告审议 

（2016 年 2月 16日、于日内瓦） 

（回答询问部分----杉山外务审议官发言概要） 

 

    16 日，在日内瓦联合国总部，举行了《消除对妇女一切形式歧视公约》第 7 次、第 8 次

政府报告审议。杉山外务审议官在回答询问阶段的发言概要如下。 

 

1、《消除对妇女一切形式歧视公约》的国内适用 

（就布伦委员提问的回答） 

    我国将根据《日本国宪法》第 98条第 2项规定，诚实地遵守我国所缔结的公约和所确立

的国际法规，公约被认为优先于国内法。 

 

2、慰安妇问题 

（就豪夫梅斯特委员提问的回答） 

    正像书面回答的那样，日本政府从日韩间的慰安妇问题成为政治和外交问题的 1990 年代

初开始，即对慰安妇问题开展了全面调查，但在日本政府所发现的资料中没有确认到军方和

官方的所谓“强行带走”。 

 

    “慰安妇是被强行带走的”之说法广泛流传的原因是，已于 1983年去世的吉田清治先生

在其出版的《我的战争犯罪》一书中，曾捏造虚假事实称：“按照日军的命令，在韩国济州岛

抓了大批妇女。”对于这本书的内容，当时作为大型新闻社之一的朝日新闻自认为是事实进行

了大幅报道，这不仅震撼了日本和韩国的舆论界，而且也给国际社会造成了巨大影响。但是，

该书的内容日后被数位学者证明完全是想象出来的产物。 

 

    其证据之一是，朝日新闻也在 2014 年 8 月 5 日、6 日及以后的 9 月多次刊登报道，承认

在事实关系上出现失误，并正式为此向读者道歉。 

 

    另外，“20 万人”本身也是个无案可稽的数字。朝日新闻在 2014 年 8 月 5 日的报道中指

出，“‘女子挺身队’是指战时在日本内地、殖民地的朝鲜和台湾，为动员妇女劳动力而组织

起来的‘女子勤劳挺身队’。（中略）目的是动用劳动力，与被迫为官兵当性对象的慰安妇不

是一回事。”同时，该报道承认，“20 万人”的数字是把一般意义的战时劳动动员的女子挺身

队与所谓的慰安妇混为一谈了。 

 

    “性奴隶”之表述违背了事实。 

 

    一直以来，在日韩两国政府之间就早日解决慰安妇问题保持着认真协商。正如刚才所讲，



通过去年 12 月 28 日在首尔举行的日韩外长会谈，在日韩外长之间就该问题作了妥善了结，

双方确认慰安妇问题取得最终且不可逆转的解决。同天稍后的时候，举行了日韩首脑电话会

谈，双方首脑确认以上共识的达成，并给予高度评价。 

 

    我在刚开始时说过，阐述这一时刻的日韩共识的资料在书面答复后面有附，在此不再赘

述。 

 

    日本政府迄今也在一直通过“亚洲妇女基金”等工作，认真地对待该问题。今后，韩国

政府将设立以援助原慰安妇为目的的财团，对此日本政府将拿出 10亿日元左右的预算作为一

揽子出资。日韩两国政府决定相互合作，致力于所有原慰安妇人士的名誉和尊严之恢复、心

理伤害之治愈的工作。 

 

    当前，日韩两国政府都在为启动履行共识内容而开展着工作，这点至今没有任何变化。

这些日韩两国政府的努力如果能够得到国际社会的理解，将是我们乐见的。据悉，对于日韩

两国达成共识，包括潘基文秘书长在内的国际社会都表明持欢迎态度。 

 

我还想在最后只补充一点。豪夫梅斯特委员曾举了其它国家的例子。有关二战的赔偿和

财产索赔权问题，包括所指的一些情况，日本政府与美、英、法等 45个国家签订了《旧金山

媾和条约》，此外还有一些其它的双边条约等，其中既包括日韩间的索赔权和经济合作协定，

也包括日中间的处理方式。据此，虽在这里不作逐一的法律说明，但日本政府予以了诚实应

对，并且同这些条约等当事国之间就包括个人索赔权问题在内的事宜作了法律上的了结。这

便是日本政府的一贯立场。 

 

尽管如此，日本政府还成立了“亚洲妇女基金”，通过使用部分国家预算和募集社会捐款，

开展了一定的活动。有关“亚洲妇女基金”的工作，在这里不作详细介绍，想必在座各位都

已十分清楚。 

 

（就索乌主任提问的回答） 

有关去年 12 月 28 日岸田大臣与尹外长之间就（慰安妇问题）取得最终且不可逆转性解

决之事，参考书面答复即可明了。 

 

日本政府针对这一问题所受到的指责，例如所谓否定历史、在这件事上不作为等，都是

不符合事实的。 

 

前面曾讲过，所谓的“强迫”在我们的调查中没有找到佐证。岸田大臣在以上协议中表

述，慰安妇问题是在当时的军方介入情况下所发生的深深伤害到许多妇女名誉和尊严的问题，



日本政府痛感责任，并对所有人士表示由衷的歉意和反省，同时用 10亿日元左右的日本预算

设立财团等。至于其中详情，因时间关系不作详述。至于“在当时的军方介入情况下”这句

话，至今一贯承认，慰安所是当时应军方要求设立的，慰安所的设立、管理、慰安妇的移送

过程中有军方的参与，而慰安妇的招募则是按照军方的要求，由专门行业组织负责进行的。

我刚才是想说明，包括这点在内，还有比如 “20万人”这个数字是完全错误的，而且新闻社

就此已经承认有误。 

 

另外，我想重申，“性奴隶”的表述也是违背事实的。同样，在书面答复后附的两国外长

发表的共同声明文件中，丝毫看不见有“性奴隶”的字眼，这也是事实。 

 

所以说，非常遗憾，索乌主任的所指出的种种观点，不仅都是日本政府所无法接受的，

而且还有悖于事实的，对此我不得不表示遗憾。 

 

 （就索乌主任有关日韩共识提问的回答） 

发到委员们手上的共识，就是日韩之间的共识资料。现今，日韩两国政府都在为启动严

格履行而进行着努力，这一点没有任何变化。对于这项日韩共识，务必请大家给予理解。 

 


